

Hay que difundir intensamente el sello de la Cruzada contra el Frío

## Un saludo a la romana a los Requetés de España

### El Rey ha muerto, pero su programa permanece intangible

Un artículo de "Il Tevere", de Italia

El joven abogado romano Remo Renato Petillo, ha publicado el bello artículo que a continuación reproducimos. El saludo a la romana, que en nombre de los fascistas italianos nos envía, se lo devolvemos los Requetés saludándoles marcialmente, con la mano puesta en nuestras boninas rojas, militarmente, como corresponde a los cruzados de Dios y de la Patria, que no luchamos sólo por España, sino por toda la civilización católica y romana:

«Devocionario, palabra que no existe en la lengua italiana, pero que sería imprevisto traducir, porque es una bella palabra que expresa una idea más bella aún. Así se titula la pequeña compilación de rezos de los Carlistas españoles, los que durante la presente Cruzada sostienen el mayor peso de la lucha y realizan prodigios de valor. Breve como una ordenanza militar, compuesto por rezos autorizados por la Iglesia e indulgenciados por el Arzobispo de Burgos, este breviario no lo ha escrito un sacerdote, ni un capellán militar: lo ha escrito el corazón de un padre, Manuel Fal Conde, joven padre de siete hijos y a quien los cien mil voluntarios carlistas reconocen como jefe. En esta hora dramática, pura, sublime y serena de lucha por Dios y por la Patria, se ha inspirado para escribir estas meditaciones aquí jefe de rezo temple, que sabe compartir con sus voluntarios las amarguras y privaciones de la campaña y a quien repugnan las intrigas de los políticos profesionales. Su política y su diplomacia no conocen más que una idea inspiradora: la Fe. Y esta intrínseca fe en Dios, en la Patria y en sus valores tradicionales, ha hecho moverse a las montañas y triunfar definitivamente de todos los enemigos que, aliados con el ateísmo y el comunismo, quieren destruir a España.

Dios no quiere defensores ateos para su Santa Causa, y por esto, desde las lluviosas playas del Cantábrico hasta las nieves de Somosierra, desde los olivares ardientes del sur de Andalucía, la guerra que hacen los voluntarios de Fal Conde no tiene sólo como fin salvar a España, sino también a todos nuestros países.

El nonagenario Rey legítimo ha muerto en estos días en el destierro, pero el programa permanece intangible y las banderas ondean gloriosamente al viento, y el venerado D. Alfonso Carlos unirá sus oraciones allí, en el Cielo, a las que a Dios elevan los Tradicionalistas en los campos de batalla. Más que un breviario, este devocionario que leo con tan profunda emoción, es el espíritu íntegro, transformado en poesía y en ritmo del soldado de la Tradición con todas sus virtudes: piedad profunda, serenidad, vigilia continua, intrepidez y valor, alegría y amor perfecto.

«Para morir hemos nacido; toda muerte es buena si nos abre las puertas del cielo». Y el paladín de la Santa Cruzada dice más adelante: Hay una oración especial y poderosa por la Patria. Es la oración que podemos hacer en el «Viva España». Si sabemos elevar el corazón a Dios cuando gritamos ese viva entusiasta, estamos pidiendo a Dios que España viva, que se salve, que vuelva a ser suya.

Constituido en oración ese grito del alma y siempre que en nuestro saludo, en nuestra exaltación patriótica, en nuestra entrada en fuego, claméis el «Viva» enardecedor, estaréis pidiendo y orando. Y algo más. Cuando en tus carnes la metralla hiera y cuando tu sangre corra y cuando veas huírsele la vida, tu «Viva España», sobrenaturalizado con la suavidad mística de la jaculatoria, equivale al acto de entrega a Dios como partición del precio de adquisición de esta gracia: La salvación de España.»

Manuel Fal Conde: Tus hermanos y compañeros, en la misma lucha por la defensa de los mismos ideales, los fascistas de Italia rezan contigo.

## Las operaciones militares de estos días Impresionante actuación de nuestras fuerzas y de nuestra aviación

### Ayer cogimos al enemigo cuatro carros de asalto, y se les causó numerosísimas bajas

Por propia estimación de los deberes de discreción a que nos obligan a todos las presentes circunstancias, no hemos hecho referencia a las operaciones militares que estos días, desde el lunes, vienen realizándose en nuestros frentes. Pero las noticias son ya demasiado optimistas para que podamos contener nuestro deseo informativo.

#### LA INICIACION DE LAS OPERACIONES

Se iniciaron las operaciones el lunes. De que así habría de ocurrir se tenían noticias concretas. Se sabía que en Bilbao se habían recibido urgentes requerimientos advirtiéndole la necesidad ineludible de que iniciasen algunas operaciones ofensivas, para ver si haciéndolo así en todos los frentes, había modo de retrasar la toma de Madrid el tiempo suficiente para que los marxistas se llevasen de la capital cuanto de valor hay en ella.

Consecuentemente a estas referencias, se habían adoptado todas aquellas precauciones que el Mando estimó necesarias.

En estas circunstancias, los milicianos marxista-separatistas iniciaron el lunes un intento de ofensiva. Nuestros puestos de vigilancia contuvieron el ataque; y en tanto fueron llegando los refuerzos ya preparados.

#### LA DESMORALIZACION DEL ENEMIGO

En cuanto se inició nuestra contraofensiva, la desmoralización del enemigo fué enorme. Puede dar idea de ella el hecho siguiente: Uno de nuestros soldados, valeroso muchacho que estaba en una de nuestras avanzadillas, fué cogido prisionero por los rojos. Simuló que se había pasado a sus filas por propia voluntad. Los rojos estaban en pleno desconcierto. Se

había producido ya el contraataque. Todos discutían; nadie se entendía. Nuestro soldado pudo escaparse con facilidad de aquel maremagnum, volviendo a nuestras filas sin novedad y facilitando interesantes detalles de las posiciones enemigas.

#### LAS BRILLANTISIMAS OPERACIONES DE AYER

El día de ayer ha sido de plena victoria para nuestras fuerzas. En el frente de Villarreal y en el de Elosu, se infligió a los marxistas y separatistas sendas derrotas.

Nuestra aviación realizó vuelos de reconocimiento primero, y de bombardeo después, actuando libremente, sin tropiezos de ningún género, y causando gran cantidad de bajas al enemigo. Algunos de nuestros aviones bajaron a escasísima altura sobre las concentraciones enemigas, disparando sobre ellas con sus ametralladoras y pudiendo advertir el enorme pánico que producían estos ataques y la gran cantidad de bajas que por ellos se hacían.

Al propio tiempo, nuestra artillería actuaba intensamente, preparando el terreno para facilitar el avance de la infantería.

#### DERROTA DEL ENEMIGO

Las operaciones, formidablemente dirigidas, dieron el resultado apetecido. Nuestras tropas infligieron durísimo castigo al enemigo, al que recogieron tres carros de asalto y un camión blindado, amén de algunas piezas de artillería y otro armamento.

Las bajas causadas al enemigo fueron considerables. Se calcula en varios centenares.

Los rojos dejaron en su huida de algunas posiciones bastante cantidad de cadáveres.

#### LA JORNADA DE HOY

Hoy han continuado nuestras victoriosas operaciones.

Para cortarlas sin duda, unos aviones rojos han volado por la ciudad, arrojando algunas bombas, sin lograr ningún efecto. Eran bombas pequeñas. Han producido dos heridos leves y algunos desperfectos de escasa consideración.

Nuestros aviones, por el contrario, han volado sobre las líneas enemigas, ocasionando una hecatombe en las filas rojas.

#### BOMBARDEO SOBRE BILBAO

Mientras en nuestros frentes actuaban incansablemente las fuerzas que luchan por la Fe y por la Patria, nuestros aviones han volado sobre Bilbao, bombardeando objetivos militares con extraordinaria precisión y provocando entre los marxistas y separatistas una alarma grandísima.

#### EL RESULTADO DE LAS OPERACIONES

No nos consideramos autorizados a facilitar detalles del resultado logrado por nuestras fuerzas. Baste decir que la pretendida ofensiva del enemigo se ha convertido en un formidable ataque nuestro, mejorándose las posiciones que antes de iniciarse estas operaciones teníamos nosotros.

#### LO QUE DICE RADIO BILBAO

Radio Bilbao, en su afán de engañar a las masas viciadas, ha dicho esta mañana que Vitoria y San Sebastián se estaban desolando, porque todos huíamos hacia la frontera francesa.

Por lo visto son vitorianos y donostiarros todos esos jefes falistas nacionalistas que diariamente huyen de Bilbao hacia Francia, para lamentarse allí de las derrotas que se les infligen.

## El embajador de Italia cerca del Gobierno Nacional de España, en Valladolid El representante de Alemania llegó a Salamanca

Valladolid.—El pasado domingo, a mediodía, llegó a nuestra ciudad, en automóvil, el embajador de Italia cerca del Gobierno Nacional de España, barón Filippo de Ciuttis di Santa Patrizia, acompañado de los agregados militar y comercial.

Inmediatamente acudió a cumplimentarle el jefe superior de Policía, teniente coronel de la Guardia civil don Pedro Romero Basart, quien le expresó su ferviente deseo de que su brevisima estancia en Valladolid le fuera sumamente grata.

El embajador, en unión del señor Romero Basart, permaneció breve tiempo en el Círculo de Recreo, siendo acompañado por su presidente, don Francisco de Cosío, recibiendo de los socios allí reunidos las más cariñosas muestras de simpatía, dirigiéndose después a un céntrico café, repitiéndose idénticas pruebas de afecto al representante de la nación italiana.

El secretario particular del alcalde, don José Jover, en ausencia de dicha autoridad, le dió la bienvenida en nombre de la ciudad, testimoniándole los más fervientes deseos de que su importante gestión diplomática sea llevada a cabo con el más feliz éxito.

El embajador, después de agradecer al señor Jover sus palabras, dedicó a nuestra Patria y al glorioso alzamiento nacional, frases del más vivo elogio.

El distinguido diplomático, después de almorzar y de permanecer en un céntrico café breves minutos, acompañado del señor Romero Basart, prosiguió su viaje, agradeciendo a dicha autoridad las atenciones recibidas durante su corta estancia en nuestra ciudad, para la que tuvo frases de cordial admiración.

#### LLEGADA DEL REPRESENTANTE DE ALEMANIA

Salamanca.—Ha llegado el general Faupel, embajador de Alemania cerca del general Franco, nombrado por el jefe del Reich, Adolfo Hitler. Viene con su séquito y escolta. Inmediatamente de su llegada se trasladó al Gran Hotel, retirándose a sus habitaciones para descansar, después del largo viaje efectuado.

Con motivo de la llegada a Salamanca del general Faupel, nuevo encargado de Negocios de Alemania cerca del Gobierno nacional español, creemos interesante para nuestros lectores dar a conocer algunos detalles biográficos de esta relevante personalidad que, por otra parte, merece nuestra especial atención, no sólo por el honoroso cargo que viene a desempeñar a nuestro país, sino por ser persona que conoce muy a fondo la situación de España como de los países sudamericanos.

Des de la primavera del año 1934 tiene a su cargo la presidencia del Instituto Ibero Americano de Berlín, así como también la de la Sociedad Germano-Española.

Al ser nombrado presidente del Instituto Ibero Americano recibió grandes muestras de adhesión y afecto por parte de los representantes de los países hispano-americanos. En un festival dado en su honor por su acertado nombramiento, tomaron la palabra el ministro plenipotenciario de Bolivia y el embajador de España, el cual manifestó su especial satisfacción por el hecho de que una persona tan inteligente como el general Faupel hubiese sido designada para estrechar las relaciones entre Alemania y los países de habla española.

El general Faupel ha estado en diversas ocasiones en España

y conoce profundamente nuestra nación.

He aquí algunos detalles de su admirable carrera: A los dieciocho años entró en el Ejército alemán como cadete y bien pronto se le presentó ocasión de visitar diversos países. Más tarde fué destinado, como oficial, a China, donde se destacó de un modo extraordinario haciendo un viaje a caballo a través de la Mongolia, hasta llegar al lago Baikal.

Intrépido y audaz explorador, visitó regiones inexploradas por los europeos.

Durante su permanencia en la Academia militar de Berlín amplió sus conocimientos de idiomas extranjeros, compaginando esos estudios con los cursados en la Universidad berlinesa.

Participó en las luchas contra los indígenas de Africa occidental alemana.

Durante la guerra mundial formó parte activa en ésta como oficial del Estado Mayor y como una de las personas de confianza del que más tarde fué Presidente, Hindenburg. Por sus méritos fué honrado con la más preciada de las condecoraciones "Pour le Merite".

También tomó parte activa en el aplastamiento de la revolución marxista de noviembre de 1918. El general Faupel organizó un cuerpo de voluntarios en Goerlitz, que participó en la lucha contra los revolucionarios espartaquistas en Dresden, Munich y región del Ruhr.

Asimismo participó en los combates que tuvieron lugar en la Alta Silesia.

En 1921 fué a la Argentina, donde era persona de confianza del Presidente Uriburu, quien frecuentemente solicitó sus consejos consiguiendo éxitos extraordinarios, a causa de la admirable organización del Ejército argentino, que fué llevada a cabo por él.

Después de organizar esta importante labor, se dirigió al Perú, donde también reorganizó el Ejército nacional.

Hace unos años regresó a Alemania, donde por sus especiales conocimientos de todos los países de habla española ha venido realizando, como experto, importantes trabajos.

#### Capitán de Caballería, señor García Benítez

Entierro modesto. En la presidencia, rodeado por el gobernador civil, por las autoridades y don José Luis de Oriol, un caballero enlutado y como encofrado por el dolor. Es el general García Benítez. Va acompañado el cadáver de su hijo, capitán de Caballería, muerto por Dios y por España. Otro hijo dejó en San Sebastián. Aquel encontró la muerte luchando también por la Fe y la Patria.

El capitán de Caballería, señor García Benítez, ha caído para remontarse, coronado así de modo glorioso una vida ejemplar. Miembro de la Adoración Nocturna, su actuación piadosa constituyó modelo de esta juventud española que ofrece generosamente su sangre a España y su alma a Dios.

Envuelto su cadáver en los pliegos de la bandera nacional, lo hemos enterrado hoy. Sin solemnidades. ¡Qué solemnidad igual a la que representaba en sí el entierro de este militar valeroso! El padre del finado preside el dolor. Como encofrado por el dolor. Aureolado su cabeza venerable por la honra de haber dado a España dos hijos.

Capitán de Caballería Sr. García Benítez. ¡Presente!

#### Cruz Roja Española Importantisimo

Se necesitan con urgencia, unas 400 mantas. Para las entregas en Arca 9.

Cumpliendo lo dispuesto por la superioridad, hoy publicamos únicamente cuatro páginas.

## Aplastante derrota de los socialistas en las elecciones de Suiza

### No ha sido elegido ni un sólo candidato soviético

Ginebra.—La victoria alcanzada el domingo por la Unión nacional en las elecciones del Consejo de Estado del cantón de Ginebra, van a tener una gran repercusión, no solamente en el interior de la Confederación helvética, sino también en el exterior.

En el gran combate que está a la orden del día en toda Europa entre el orden y la revolución, este grave fracaso sufrido por los marxistas, reviste una significación excepcional, y sus consecuencias tocarán de cerca, asimismo, al Frente Popular de Francia.

Como se sabe, según los términos de la Constitución de Ginebra, el Poder legislativo se ejerce por el Gran Consejo compuesto por cien miembros, elegidos para tres años. El Poder ejecutivo pertenece al Consejo de Estado, cuyos siete miembros se eligen también por tres años. Esta Asamblea elige todos los años en su seno su presidente y el suplente de éste.

Desde 1933, fecha de la última consulta electoral, la oposición más violenta separaba al Gran Consejo de mayoría burguesa y al Consejo de Estado, que estaba en manos de los rojos, que habían elegido para presidente al socialista soviético Nicolle.

Este año de 1936 tenían que renovarse ambas Asambleas.

Las elecciones en el Gran Con-

sejo tuvieron lugar el 9 de noviembre, y dieron una mayoría importante (69 miembros en lugar de 55) al bloque burgués, no contando los marxistas más que 40.

Las elecciones del pasado domingo para el Consejo de Estado, dando el triunfo a la Unión nacional, ponen término a la desastrosa política del bolchevique Nicolle. Se puede decir, sin exageración, que si esa política hubiera continuado más tiempo, acarrearía la ruina material y moral del cantón de Ginebra. Ya, en efecto, la actividad económica estaba en ruinas, el paro no cesaba de aumentar, la hacienda se veía gravemente quebrantada y la industria turística misma se hallaba resentida.

La victoria de la Unión nacional en Ginebra permitirá, al fin, al Gobierno federal de Berna luchar con plena eficacia contra la nefasta propaganda de la III Internacional, que, bajo los auspicios de Nicolle, se había intensificado en todo el territorio, no olvidándose de ningún modo las violencias que su desastrosa actuación produjo.

Este éxito, por lo tanto, debe llenar de satisfacción a los partidarios del orden, lección que debe ser imitada por aquellos pueblos que todavía sufren las antipatrióticas y suicidas orientaciones emanadas de Moscú.

#### En nuestro colega de Zaragoza "Heraldo de Aragón" se publican las siguientes líneas que hacemos nuestras:

«Las estaciones de Radio dan diariamente los himnos de las organizaciones militares y patrióticas. También algunas radioemisoras interpretan los de las naciones amigas.

Podría cerrarse este programa con el himno nacional de España. Y éste, aunque oficialmente no se haya declarado todavía, es en el sentir popular, la Marcha Real, expresión musical entrañablemente española».

Por los resultados definitivos de las elecciones para el Consejo de Estado (Cuerpo ejecutivo) en el cantón de Ginebra se viene en conocimiento de que la lista de Unión nacional tiene una mayoría de unos 8.000 votos sobre los candidatos socialistas.

El nuevo Consejo de Estado estará compuesto de siete representantes de los partidos burgueses. El partido socialista, que tenía hasta ahora mayoría en esta Asamblea, no tendrá desde ahora ningún representante.

Ha participado en esta elección el 82 por 100 de los electores inscriptos.

La lista de Unión nacional está formada por los partidos radical, nacional democrata, independientes, social cristiano y nacional. Agrupa los nombres de Adrien Lachenal, François Perreard, Louis Casai, Isaac Aanken, radicales; Albert Picot, Paul Balmer, demócratas; Antoine Pugin, social cristiano.

El antiguo Consejo de Estado estaba compuesto de cuatro socialistas y tres representantes de partidos burgueses.

## La Marcha Real, expresión musical entrañablemente española

## A los españoles, a los asturianos y a los campesinos

### Tres proclamas del generalísimo Franco

«Españoles: Va a hablar el Jefe del Estado, el generalísimo Franco que se dirige a los españoles, a los asturianos y a los campesinos.

A los españoles: En cinco años de caciquismo de gobiernos que se llamaban populares, no mejoró nuestro bienestar ni la riqueza de la nación. Son cinco años de destrucción de la moneda, de las industrias, aumento del paro obrero, leyes destructoras de la Patria y de la Economía y por último la guerra civil fomentada y predicada por los explotadores marxistas. Durante este tiempo el oro de la nación permaneció inactivo en los Bancos cuando no salía para el extranjero sangrando nuestras arcas. España tenía una economía hermética y suicida. Hoy el oro, que bien empleado no permitiría fomentar tanta riqueza, se agota en la compra de armas y municiones y en pagar elevadísimos sueldos a los aventureros extranjeros.

En el orden nacional: la pérdida de toda soberanía. Los pactos de desmembración con los separatistas. La sumisión a los Comités internacionales al servicio del imperialismo ruso, la destrucción de nuestra industria, haciendo el juego a los judíos poseedores de empresas extranjeras rivales y empobrecimiento de España, para su entrega maniatada a sus enemigos seculares.

Todo esto es lo que defendéis con vuestras armas y con vuestra cobarde sumisión a los aventureros que os dirigen.

A los asturianos: El obrero asturiano ha sido el privilegiado entre la clase obrera mundial. España entera volcaba en vuestra región los millones que el carbón representaba a precio mayor que en el extranjero, para sostener vuestros buenos jornales.

Vuestra revolución del 34 puso

en trance de muerte la industria carbonera y la guerra de 1936 puede hacer que desaparezca para siempre.

Habrá que abandonar muchas minas que no podrán ser explotadas ya. Sólo un Gobierno fuerte y austero como el nacionalista podrá evitar la catástrofe que se cierne sobre vuestra región. Con el crimen y la destrucción sólo puede forjarse la ruina y la pobreza de la región.

¿Queréis salvar vuestra región de la ruina y de la muerte? Entregad las armas y os prometemos este modo a los que engañados por las propagandas no habéis cometido crímenes ni atropellos, que podéis obtener la paz.

A los campesinos españoles: La guerra que devasta vuestras regiones es el fin de cinco años de propaganda destructora. En ellos visteis desvalorizarse vuestro ganado y los productos de la tierra (explotados por intermediarios y caciques) mientras se montaba a vuestra costa una burocracia de enclutamiento en las ciudades.

Hoy vuestros productos y ganados son requisados o robados por los criminales que os dirigen, que al destruir la producción van forjando la ruina del campo. Millones de campesinos pagaron en Rusia con el empobrecimiento y la vida su inocencia al creer las propagandas rojas. Soldados de la Checa requisaban los productos y fusilaban o deportaban a la Siberia a los que se resistían a perder el fruto de su trabajo. Este es el fin que os preparan los directivos y propagandistas rojos.

El movimiento nacional tiende a aponerse a ello, a redimir al campo de caciques y de explotadores, a revalorizar los productos de nuestra agricultura, a crear riqueza y a hacer de ella una distribución equitativa y justa y crear nuevas fuentes de tra-

# Noticias de Alava, la espléndida

Porque oía a puchero de enfermo, o como en Dinamarca, o un poco peor, la leyenda, persistente y estúpida, de la apatía que amenazaba y atrofiaba al carácter alavés, retratándolo como indiferente y frío en todo y para todo, fuimos varios los que, en nuestro periódico, rompimos lanzas por los fueros de la verdad, apenas iniciado el movimiento salvador de España, demostrando con hechos, lo improcedente de tan perjudicial y quebradiza acusación.

Al hacerlo yo, con insistencia machacona de alavés y de periodista florido, exponía la conveniencia de que se dieran a la publicidad estadísticas de nuestro esfuerzo para echar por tierra la injusta parábola.

Ya están ahí. Ayer aparecieron en estas columnas, y aparecieron colimadas y magníficas, en las informaciones del Centro de Regalado y de Tolosa.

En cuanto a la labor de "Tolosa", que puede calificarse de es-

pléndida, es digna del gran vitoriano y gran patriota.

Llevando todo al centímetro, acaso con taquería discreta y juiciosa, ya sacó el cerro de cuatro millones y medio de pesetas aportados en poco más de cuatro meses por una población de cien mil almas y en la provincia más pobre de las cincuenta que forman la nación.

Desde que él hizo los guarismos, hasta ahora, y con partidas que cautamente no incluyó, sus resúmenes rebasaran los cinco millones de pesetas dentro de poco tiempo.

Así es como hay que hablar—encontrarse, mejor—con los que pretenden colgarnos un sambenito que rechazan los hechos, el patriotismo, la abnegación y los entusiasmos de nuestro pueblo, que en tantas cosas y aspectos va en primera línea en la Cruzada en que venimos luchando contra el marxismo.

Consolador todo ello, aunque para nosotros no constituya ninguna novedad, estamos obligados a realizarlo, para que Alava y Vitoria continúen en el lugar excelso a que por tantos títulos son acreedoras en los actuales momentos y para que los historiadores de la guerra civil lo hagan resaltar en las páginas que han de servir de estímulo y ejemplo a las generaciones que nos sucedan.

Un pobre diablo.

## Para el avión "Alava"

Recaudado en el Banco Urquijo Vascongado:

- Un vitoriano, 25 pesetas.
- Recaudado en la Caja de Ahorros Municipal:
- Doña Carmen Gaviña, 2 pesetas.
- Suma, 27 pesetas.
- Recaudado hasta la fecha, pesetas, 385.020,05.
- Total, 385.047,05 pesetas.
- Vitoria, 25 de noviembre 1936.

Recaudado en el Gobierno civil:

- Socios del Rincón Amado, 50 pesetas.
- Recaudado en la Caja de Ahorros Municipal:
- Pueblo de Elvillar, 157,80 pesetas.
- don Teodoro Basterra, 5.
- Suma, 212,80 pesetas.
- Recaudado hasta la fecha, pesetas, 385.047,05.
- Total, 386.160,75 pesetas.

NOTA.—En la relación de donativos recibidos en el Centro de Regalado de la Junta Central de Guerra el día 14 de noviembre, por error figuró en la relación nuestra don Baltasar Eguiluz con 5 pesetas, siendo así que la cantidad donada fué de 2 pesetas únicamente.

Del mismo modo debe aclararse el error de suma total que arranca desde el 19 del actual y que debe ser 385.001,45 en vez de 384.731,45 y cuya diferencia, 267 pesetas, se adiciona al saldo de la presente relación, siendo, por tanto, el total recibido de 386.427,75 pesetas.

Vitoria, 28 de noviembre 1936.

## FEDERACION ALAVESA DE ESTUDIANTES CATOLICOS

Por Dios y por España

## Conferencia de don Pedro Guirao

La Federación Alavesa de Estudiantes Católicos, que respondiendo a la segunda palabra de su lema, CIENCIA, viene desarrollando con éxito tan gran labor cultural, tendrá el honor de que ocupe su tribuna, el próximo jueves a las siete y media de la tarde, el ilustre catedrático del Instituto de esta ciudad, Don Pedro Guirao, quien disertará sobre el tema «Educación religiosa - patriótica» con su profundidad de análisis característica. Por ello esta Federación espera la asistencia de todos los estudiantes vitorianos, a la Casa del Estudiante, Plaza de la Provincia, 2, a las 7,30.

Con esta conferencia, la FAEC, lleva a la práctica su doctrina de que la cultura debe ser producto de la colaboración entre profesores y alumnos, al hacer que profesor tan destacado como el señor Guirao, hable en la «Casa del Estudiante».

## NUEVO COLEGIO

M. Iradier, 36

PRIMERA ENSEÑANZA

Sección NINAS: Como en cursos anteriores.

Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde.

Fecha inicial de curso: Primer día de septiembre.

ACADEMIA GARIBAY

SEGUNDA ENSEÑANZA

Bachillerato, Magisterio, Comercio.

Fecha inicial: Primer día de octubre.

Recaudado en la Junta Central de Guerra, Centro de Regalado:

- Doña Petra Bazán, 5 pesetas.
- don Francisco Nanciaras, 5; una española, 5; don Ricardo Iturbe, 25.
- Doña Mercedes Lafuente y hermanas, 10; la niña Ana-Maria Lafuente, 1; don José María Ruiz de Equilaz, 5; niña Leonoreta Ozores Maestre, 2,50; don Sanfianco García de Salazar, 25; I. S. G., 5; doña Rosario Uriarte de Baz, 5; don Silverio Olarte, de Amárita, 25; señores de Piaget, 25.

Recaudado en la Caja de Ahorros Municipal:

- Doña María Cruz de Acha, 500 pesetas; don Angel Portilla (segunda vez), 10.
- Suma, 653,50 pesetas.
- Recaudado hasta la fecha, pesetas, 386.427,75.
- Total, 387.081,25 pesetas.
- Vitoria, 30 de noviembre 1936.

**Zapatillas paño**

Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrigo.

**HIPOLITO e HIJOS**

Los que más barato venden Portal del Rey, 21.- Corre- ría, 21.- Independencia, 15 (Barrejas).

**JULIAN BAJO**

JOYERIA RELOJERIA PLATERIA

DATO 8 VITORIA

## La sesión de hoy en el Ayuntamiento

### La concesión de licencias a los empleados por causa de enfermedad

### Es aprobada una moción referente al régimen de jubilaciones y pensiones.—Pésame de la Corporación por el fallecimiento en campaña del Príncipe Alfonso de Orleans y del capitán de Caballería, señor García Benítez

Presidida por el señor alcalde, don Rafael Santaolalla, y con asistencia de los capitulares señores Sanz, Gortázar, Elizagarte, Zulueta, Verástegui y Martínez de Ezquerrecocha, celebró su acostumbrada sesión semanal la Comisión Permanente del excelentísimo Ayuntamiento a las doce del mediodía de hoy.

Primeramente es aprobada el acta de la sesión ordinaria celebrada el día 26 de noviembre.

Se lee y aprueba el estado de Caja, que arroja un total de pesetas 333.769,35.

La relación del producto de los arbitrios recaudados durante la semana última, es de 55.942,52 pesetas.

Son leídas dos instancias solicitando la inclusión en el Padrón de habitantes, aprobándose una y denegándose otra.

La relación de análisis practicados y de artículos inutilizados para no reunir buenas condiciones para el consumo, es aprobada.

Lo mismo se hace con la distribución de fondos para el mes de diciembre 1936, que suman la cifra de 218.022,78 pesetas.

Los extractos de las sesiones celebradas por esta Corporación durante el mes de noviembre de 1936, son aprobados.

Una relación de precios, en esta plaza, de los artículos de primera necesidad, es también aprobada.

En el expediente de justificación de pobreza de la enferma recluida en el Manicomio provincial Jerónima Fernández de Retana, la Corporación acuerda su aprobación.

Es aprobada una moción de varios señores Capitulares referente al régimen de jubilaciones y pensiones para los empleados municipales.

Otra moción de varios señores Capitulares sobre concesiones de licencias por causas de enfermedad, es también aprobada.

En dicha moción se acuerda que todos los empleados tendrán derecho a la licencia por enfermedad según lo estatuido en el Reglamento de Empleados Municipales.

La licencia se contará a partir del día en que se dé de baja, teniendo los jefes de Negociado la obligación de dar cuenta de las bajas y dar su parte al facultativo.

Se aprueba otra moción de varios señores Capitulares referente a gratificaciones del personal de la estación depuradora y filtradora.

La moción anteriormente aprobada viene en el sentido de denegar la petición formulada por los antedichos señores, que son el Químico y Bacteriólogo municipal, anulándose la gratificación de 1.500 pesetas por no haber consignación para ello en los Presupuestos.

La Comisión sin embargo propondrá en su día la gratificación que corresponda al Químico municipal, señor Moeora, por los trabajos extraordinarios que haya realizado.

No ha lugar a acceder al escrito.

En el expediente de justificación de pobreza de la enferma recluida en el Manicomio provincial Jerónima Fernández de Retana, la Corporación acuerda su aprobación.

Es aprobada una moción de varios señores Capitulares referente al régimen de jubilaciones y pensiones para los empleados municipales.

Otra moción de varios señores Capitulares sobre concesiones de licencias por causas de enfermedad, es también aprobada.

En dicha moción se acuerda que todos los empleados tendrán derecho a la licencia por enfermedad según lo estatuido en el Reglamento de Empleados Municipales.

La licencia se contará a partir del día en que se dé de baja, teniendo los jefes de Negociado la obligación de dar cuenta de las bajas y dar su parte al facultativo.

Se aprueba otra moción de varios señores Capitulares referente a gratificaciones del personal de la estación depuradora y filtradora.

La moción anteriormente aprobada viene en el sentido de denegar la petición formulada por los antedichos señores, que son el Químico y Bacteriólogo municipal, anulándose la gratificación de 1.500 pesetas por no haber consignación para ello en los Presupuestos.

La Comisión sin embargo propondrá en su día la gratificación que corresponda al Químico municipal, señor Moeora, por los trabajos extraordinarios que haya realizado.

No ha lugar a acceder al escrito.

En el expediente de justificación de pobreza de la enferma recluida en el Manicomio provincial Jerónima Fernández de Retana, la Corporación acuerda su aprobación.

Es aprobada una moción de varios señores Capitulares referente al régimen de jubilaciones y pensiones para los empleados municipales.

Otra moción de varios señores Capitulares sobre concesiones de licencias por causas de enfermedad, es también aprobada.

En dicha moción se acuerda que todos los empleados tendrán derecho a la licencia por enfermedad según lo estatuido en el Reglamento de Empleados Municipales.

La licencia se contará a partir del día en que se dé de baja, teniendo los jefes de Negociado la obligación de dar cuenta de las bajas y dar su parte al facultativo.

Se aprueba otra moción de varios señores Capitulares referente a gratificaciones del personal de la estación depuradora y filtradora.

La moción anteriormente aprobada viene en el sentido de denegar la petición formulada por los antedichos señores, que son el Químico y Bacteriólogo municipal, anulándose la gratificación de 1.500 pesetas por no haber consignación para ello en los Presupuestos.

La Comisión sin embargo propondrá en su día la gratificación que corresponda al Químico municipal, señor Moeora, por los trabajos extraordinarios que haya realizado.

No ha lugar a acceder al escrito.

Comprarla aparato de radio, si es posible con extracorta. Informes en esta administración.

Fuera del orden del día, el capitular señor Gortázar propone a la Corporación y así se acuerda, el que se tramita a los padres del finado príncipe Alfonso de Orleans y Sajonia, muerto gloriosamente al servicio de España en su puesto de aviador nacional en el frente de Madrid, el pésame más sincero y expresivo.

También se acuerda hacer lo mismo con el que fué Comandante Militar de esta Plaza, don Angel García Benítez, por la muerte heroica de un hijo suyo, capitán de Caballería, acaecida en el frente alavés.

No habiendo más asuntos de las doce y media.

**Perito en motores**

CARRERA RAPIDA DE GRAN PORVENIR

Preparación y título en tres meses.

Un curso cada mes.

Teoría y práctica en talleres. Carnet de conducir, etc.

Profesorado técnico.

Informes: Calle Olaguibel, 6, primero, derecha.

Instituto Técnico del Motor.

Con esta preparación se obtiene la suficiencia técnica para el ingreso en los Cuerpos motorizados del Estado.

**URQUIOLA**

OCULISTA

Calle DATO, 8, 1.ª Dcha.

## Nos desconocían

Algunos periodistas extranjeros que han visitado los frentes, nos han confesado, con sincera llaneza, entre atónitos y entusiasmados: no teníamos de los carlistas el concepto que la realidad nos fuerza a formular. Los valientes Requeres, que, con tanta bravura se batían en los frentes, merecen el calor de nuestra rendida admiración y son acreedores al más cumplido elogio.

En semejantes términos se expresan no pocos españoles ante el hermoso florecer de bonas rojas en todas las tierras del bendito solar hispano.

No nos conocían. Y no nos conocían porque sobaron gentes de buena intención que se obstinaron en que pasáramos desapercibidos, en completo olvido, por una razón muy poderosa que es hora ya de airear. Esa minoría de españoles de buena intención concedores perfectos de nuestra organización, de la bondad de nuestras doctrinas, del valor de nuestras arraigadas convicciones y de la decisión firme para defenderlas en todo momento, esgrimiendo contra la gloriosa Comunión Tradicionalista un arma terrible y mortífera de seguros y eficaces resultados: el silencio. La conspiración del silencio fué el pajarrao negro que rondó siempre diabólicamente nuestras fortalezas. Lo soltaron manos liberales, más o menos mansas, más o menos ferias, muy conscientes de lo que hacían y de los efectos de su travesura. Husionadas en conquistar la pública opinión por procedimientos gastados en no pocos pueblos, fueron muchos los políticos españoles empeñados en ahogar la voz de nuestros brillantes actuaciones, en pagar con una irónica sonrisa las concentraciones de nuestras Margaritas incansables. En torno a nuestro ilustre jefe y amigo don Manuel Fal Conde, gran trabajador por España, gran animador civil de todo aliento de la reconquista actual, se hizo el más espantoso y calculado vacío. Llevaba ya muchos meses cruzando España en santa predicación sincera de la buena nueva y las grandes rotativas cuidadas de no dar cuenta de sus viajes ni del fruto, de día en día más ostensible, de su inquietud andariega.

Quienes así se comportaban con nosotros sabían muy bien lo que éramos, conocían perfectamente el valor que en España representábamos, lo que pretendíamos y a dónde íbamos. Ser, val y representación nuestros que podía y puede sintetizarse en esta frase: reconquistar España para la Tradición integral.

Ese estudiado silencio, sostenido con ahinco digno de mejor causa, dió el fruto apetecido de que parte estimable de los españoles nos desconociera y de que en el exterior no supieran de nosotros más que una escogida minoría de estudiosos de buena voluntad.

Pero llegó la hora de España. Y como esta hora era la hora nuestra, el suspirado momento de los carlistas, personificación auténtica de las palpitaciones patrióticas, los bonas rojas, modestas en su aspecto, sin teatralidad, pero con un contenido amoroso formidable en sus entusiastas corazonas, se esparcieron, desbordantes. Su valor, contenido tanto tiempo, floreció como una bien aventuranza de afanes de reconquista patriótica. Ahí están. Y admiran a los españoles. Y atraen la mirada atenta y sorprendida de los extraños. Su gesta heroica, tiene un mérito que ya todo el mundo reconoce, pregona y aplaude.

Empiezan a conocerlos. No obstante, queremos revelar un detalle que hace más meritorio el sacrificio. La Comunión Tradicionalista era y es pobre materialmente. Esta obstinación en desconocerlos surtió efectos en el orden de auxilio material, alejando de nosotros ayudas y cooperaciones económicas, que otros tuvieron la fortuna de encontrar con largueza, y que tanto precisábamos. La fe en un ideal y en la conducción de un hombre han superado magníficamente todas las dificultades de orden material. Decididamente, nos desconocían.

Ahora, ante la realidad ineluctable y magnífica, ha caído el mito.

Empiezan a conocerlos. Gracias a Dios. Era ya hora.

**Viajero ilustre**

Se encuentra en Vitoria, procedente de Elieigo, el general de Artillería, retirado, don Eugenio García Acha, muy relacionado en Vitoria por haber estado en su juventud de guarnición en esta capital.

**Curto de soldado**

Han sido curados:

- Aquilina Ortiz, de 75 años, de erosiones en ambas manos; se las produjo casualmente en la cuesa del Banco de España.
- Javier Salinas, de 13 años, de herida incisa en la rodilla y tercio inferior del muslo derecho; se cayó en las Cercas Bajas.
- Ascensión Orozco, de 38 años, de herida contusa en la región occipital; fué agredida en su casa.

**Suecos**

UN SUICIDIO

Esta madrugada y por un vigilante de la vía fué encontrada cerca del puente que existe en la calle Castilla el cadáver de una mujer.

Hechas las averiguaciones necesarias se ha sabido que se trata de una joven de 23 años de edad, que estaba de criada en la calle de Postas.

Se ha podido comprobar asimismo que esta chica se arrojó a la vía al pasar un tren en las primeras horas de la madrugada.

Personado el señor Juez de Instrucción en el lugar del suceso ordenó el levantamiento del cadáver.

**Administración de la Santa Cruzada**

PRORROGA PARA LA VALIDEZ DE LA BULA

Se pone en conocimiento de los reverendos señores Arciprestes y Curas Parrocos, para que se lo hagan saber a todos los fieles de sus respectivas Parroquias, que, por disposición del Emmo. señor Cardenal Primado de Toledo, Comisario General de Cruzada, se prorrogan las gracias y privilegios de cuantos tengan la Santa Bula de 1936, hasta la Dominica de Septuagésima del siguiente año, 24 de enero de 1937, fecha en la que se publicará la del año próximo.

## Gobierno Civil

El señor Fernández Ichaso asistió esta mañana a la conducción del cadáver del capitán de Caballería don Angel García Benítez, muerto gloriosamente por Dios y por España en el frente de Vizcaya.

Nos dijo el señor Gobernador que el público no debe alarmarse por los bombardeos y tiro de cañón que se oyen en el frente de Vizcaya ya que están tomadas todas las medidas de seguridad individual y colectiva.

**Diputación**

El Presidente, señor Echave-Sustaita, nos dió noticia de la visita que le hicieron ayer et Alcalde de Vitoria y representantes de las fuerzas vivas de la capital, solicitando la reposición de un acuerdo denegatorio de subvenciones al Tesoro Municipal.

Nos dijo que había recibido a los comisionados con la deferencia merecida, pero que en la visita no aventuró opinar sobre el fondo del asunto, limitándose a manifestar que serviría de órgano de transmisión de los deseos expuestos, a la Corporación, y que ésta resolverá.

**Ayuntamiento**

Terminada la sesión, el señor Santaolalla recibió a los reporteros a quienes dijo que había asistido al acto de la conducción al Cementerio de Santa Isabel del cadáver del joven capitán señor García Benítez, muerto a consecuencia de las heridas sufridas en el frente de Alava días pasados.

El señor alcalde se ha con- dolido de la muerte de este valiente militar, modelo de caballeros y cristiano ejemplar.

**Don Tomás Pérez de Turiso**

Esta mañana ha sido la conducción del cadáver al Cementerio de Santa Isabel, del virtuoso presbítero, Capellán del Colegio de los Hermanos de San Vitor, de la calle Arana de esta ciudad, don Tomás Pérez de Turiso y Murga (que en paz descanse).

El acto se ha visto muy concurrido así como el solemne funeral celebrado en sufragio de su alma en la Parroquia de San Vicente.

La dolorosa noticia de este fallecimiento nos ha sorprendido a todos extraordinariamente, ya que el bondadoso don Tomás fué visto, tan celoso y servicial como era su costumbre, atender, hasta el pasado domingo, a los sagrados ministerios. Su espíritu santificado, su humildad y atención para con todos, procurando ser a todos útil y benéfico; eran éstas las cualidades más sobresalientes del finado Capellán y antiguo Parroco de Izco, don Tomás, (que en paz descanse), que le hicieron tan querido de todos sus compañeros y de todos cuantos le conocieron y trataron.

A sus hermanos y demás familiares testimoniamos nuestro sincero pésame.

**PENSAMIENTO ALAVES**

Es el diario de mayor circulación en la capital y en la provincia.

Funeraria de Víctor Lauzurica. Corretería, 17.—Teléfono 1345

**EL SEÑOR**

**Don Florencio Soto Oliván**

Alférez de la Plana Mayer de la 6.ª Brigada de Artillería de Logroño

Murió heroicamente al servicio de España en el frente de combate el día 13 de noviembre, a los 36 años de edad

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Marina Mz. de Mandojana; hijas Ana Mary e Ignacia; padre político don Silverio Mz. de Mandojana; hermanos políticos Sor Antonia (Hermana de la Caridad), don Angel, Sor María Eugenia (Sierva de Jesús) y doña Dionisia Mz. de Mandojana y doña Eleuteria Mendoza; tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

AL PARTICIPAR a usted tan sensible pérdida, le ruegan le tenga presente en sus oraciones y se digne asistir a los FUNERALES que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana jueves, a las ONCE, en la iglesia parroquial de San Vicente Mártir, y a la CONDUCCION DEL CADAVER al Cementerio, que tendrá lugar el mismo día, a las DOCE Y MEDIA de la tarde, desde el Hospital Civil de Santiago, por cuyos actos de caridad cristiana le quedarán agradecidos. Vitoria, 2 de diciembre de 1936.

El duelo para el funeral se recibe en PINTORERIA, 52, 2.ª, y para la conducción en el Hospital Civil y se despiden en los sitios de costumbre. (NO SE REPARTEN ESQUELAS).

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

**CASA IBARRA** - VITORIA -

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1;

Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, número 9

Plaza de España, número 29

TELEFONO 1330

VESTIRÁ MEJOR AHORRARÁ DINERO

# Humo en los frentes

Tanto y tanto vamos hablando y escribiendo de la frialdad de Vitoria, que ésta, la Ciudad calumniada, quiere reivindicarse por cualquier medio. Y para hacerlo pronto va a calentar hasta los montes. Desde esta noche echan humo los picos más altos. Vitoria es ya una caldera. Los parapetos serán, este invierno, los radiadores, cuyo agradable calorillo invitará a los valientes muchachos vigilantes a echar un más con órdago a grande y chico, pares y juego, a la débil luz de un cigarrillo, que no falta allí o a la amarillenta de la luna, cuando despejado el cielo, brille en los cristales colgantes de los árboles, fundidos a diez bajo cero, o en el manto de nieve que cubra tomillos y jarales, madroñeras y chaparros.

Esta transformación de frío a calor, tan cácarada me recuerda el hecho de un conocido vitoriano, algo extravagante. Hace ya años esto.

Vestía, de ordinario, en los más crudos días del invierno, un gabán raído y despreciable por su color indefinido. Era hombre de buena posición económica, soltero, algo raro y algo ávaro también.

Sus amigos —contaba con muchos, que le estimaban, por su trato ameno y otras cualidades excelentes—dieron en motejarle su tacañería; y en fuerza de cargas le indujeron a encargarse de un abrigo, cuyo estremo produjo scombros un día en que lucía un sol de marzo; con toda la pujanza del refrán que dice: "En marzo quema el sol como escarzo".

Orgulloso el hombre, dijo al presentarse a sus contertulios en el gran salón de un Circolo:

—Conque me tenía que arrecirch?

Llevaba un gabán forrado de las más ricas y confortables pieles que pudo hallar su sastrero en el mercado.

—Conque tacaño yo —añadía burlón—. A ver quien es el guapo que mejora esta tontería de abriguito. Antes me llamabais friolero al ver que me restregaba las manos. Ahora, con este gabancito estoy en tinchomo. Son unos primos los que van a invernar en Málaga o Alicante. En Vitoria también se puede vivir.

Ya lo creo que se puede vivir —digo yo— en Vitoria y en el mismísimo Gorbea. En el alto monte que nos persigue, encanecido durante unos meses, cubierta su caperuzca con el níveo manto, al que los poetas dedican sus endechas más rimbombantes, dicen que dicen que está asombrado del calor que desborda de sus hijitas montañeras. Crisporotém en ellas los leños, en la noche, y alguna chispa escapada del tubo que el fumista improvisado instaló, acaso sirva de equivocada puntería al enemigo; que nada desorienta tanto ni engaña tanto como una lucecita a distancia. Será, entonces—según frase de un requeté—el tubo de la risa.

De día, el humo de los frentes como de chimenea, semejará pueblos en que pucheros y cazuelas hierven, mientras soldaditos y milicianos palmitotean de gusto, bailando quizá, en redor de una tortuga o una salamandra.

Vitoria lo quiere. Vitoria hace el milagro de desentimeter a los combatientes, Vitoria la fría de antaño trueca en "chombesqui" la zanja trinchera; Vitoria, en cuanto se la llama al carño de sus hijos, se desborda con amor de madre en favor de los que la sirven y por ella se sacrifican.

Anteayer se la pidieron estufas por este condenado mierdofono que sigue en capilla, algo más tranquilo y esperanzado de indulto, y Vitoria subió a los desvanes, husmeó por olvidados rincones y se adentró en ferreterías y el resultado fue una espléndida y magnífica entrega de caloríferos en número insospechado, muchos de ellos flamantes, nuevecitos, y todos de gran utilidad, todos practiquísimos y en estado de aplicación inmediata en los frentes; los cuales, desde hoy, algunos y mañana todos, estarán echando humo.

Humo en los frentes. Es que Vitoria echa humo también, humo de solicitud cariñosa, velando siempre de atender a cuantas indicaciones percibe.

Hoy son estufas. Mañana se le piden prismáticos, pongo por gemelos de campaña y si hay algún turista que por el campo los lleva en bandolera, corre y no para hasta el Centro de Regalos, donde entra, diciendo:

—Para que vean.

Caraban esta tarde unos soldados en una camioneta buen número de estufas; con su tubería dispuesta y un industrial latoneo se fijó en que algunas no tenían caperuzca. Se detuvo y rápidamente penetró en el Centro de Regalos, diciendo: —Dentro de unos instantes, estarán aquí veinte caperuzcas para que estos

chismes funcionen y no les entre agua. Vio que eran muchas más las que pedían las demás estufas (setenta y tantas) y añadió: —Mañana tendrán todas su sombrero. Yo se lo regalo a todas.

Este industrial generoso tiene un taller en la calle de los Fueros, frente a un garage. Era sobre la una y media de la tarde cuando esto ocurría.

A qué no caen ustedes en cómo se llama este tacaño?

Humo en los frentes. Este título que lleva la nota del día de hoy me lo dió, frente a la camioneta un viejo militar que pasó por donde la camioneta estaba.

—Humo en los frentes? —dijo con extrañeza y gesto de asombro, mal contenido.

—Es—se le replicó—que hoy se enciende lumbre y se traga el humo, como hacen los buenos fumadores.

Se encogió de hombros; dió un fuerte golpe en el suelo con su bastón cubano y; refunfuñando, murmuró:

—Humo en los frentes... echó a andar.

Detuvo su paso memudito e incierto, se volvió y, con una seña llamó a un soldado; al que dijo:

—Que envíen a mi casa a por una estufa. Dió las señas y cinco pesetas para humo en los frentes; para tabaco.

Por cierto que, mañana, según me entero, se va a enviar a todos los frentes gran cantidad de este combustible con otras cosas que invitan al cigarrillo, como: café, chocolate y algo más; todo ello producto de la generosidad vitoriana y alavesa.

También han llegado, a todos, bocoyes y pellejos de vino de Elciego, en abundancia.

Viva Vitoria. Viva España.

## NOTICIAS

### COMEDORES ECONOMICOS

Se servirá mañana, garbanzos a la dominica y callos a la española.

## "San Roque," Jerez Quimado

### Gran aperitivo de uso general muy agradable

FARMACIA DE GUARDIA

Queda de servicio en la noche de hoy, para el despacho de recetas firmadas por facultativo, la del señor GUTIERA, Postas, 6.

### HOSPITAL CIVIL

El parte facilitado en el día de hoy por este benéfico Establecimiento, de los enfermos acogidos en el mismo, da este resultado:

109 hombres y 86 mujeres.

### MATADERO MUNICIPAL

Los datos facilitados hoy por esta dependencia municipal, de las reses sacrificadas en el mismo, dan el siguiente resultado:

22 bueyes con 5.214 Kgs.

13 terneras con 756 id.

24 cerdos con 2.243 id.

Derechos: pesetas 2.289,03.

### PRISION PROVINCIAL

La población penal en el día de hoy, según parte facilitado, es de 351 reclusos.

## Avanzando en la actualidad

Además de las festividades de Santa Bárbara de los Artilleros, de la Purísima Concepción, de los domingos 6, 13, 20 y 27 y de las Pascuas navideñas, este mes tendrán en Alava el día de su Titular los pueblos siguientes:

El día 4, Barriobusto.

El 8, Aguinaga, Sobrón, Langarica, Guitea, Ullivarri-láuregui, Ozeta, Echávarri-Urutiña, Guiltarte, Bercedo, Berantevilla, Cripán, Huetto-Arriba, Sabaudó, Abornicano y Astegieta.

El 9, Santa Eulalia y Añiñez.

El 13, Zambrana.

El 21, Arreo y Margaita.

El 26, Durana.

Y el 31, Argandoña.

En todos ellos lo pasarán bien, porque en las aldeas alavesas se rinde culto muy fervoroso a la tradición.

### ZADORRA

EL QUE HAYA PERDIDO una cantidad algo respetable de dinero, puede reclamarlo en la casa General Alava núm. 7, 2.º derecha,

## Cursos libres de latín en Vitoria

Copiamos del Boletín Eclesiástico de Vitoria, fecha de 1 de los corrientes:

Tan pronto como ha publicado nuestro Boletín las disposiciones referentes a cursos libres de latín para la carrera eclesiástica en nuestra Diócesis, en segunda se han organizado éstos, habiendo sido numerosas las solicitudes presentadas por reverendos sacerdotes en las que pedían la competente autorización para la enseñanza de los mismos.

Con ello se conseguirá que cuando atendidas en lo posible las numerosas vocaciones eclesiásticas de los primeros años de nuestra carrera, como se ha procurado lo mismo en favor de nuestros alumnos de la Facultad de Filosofía con el establecimiento de nuestro pabellón en el Seminario de Logroño.

Entre los centros más concurridos de cursos libres de latín a los que al presente sólo nos referimos, recordamos el de San Sebastián, a cargo de un Profesor del Seminario Menor de Saurrañán (Gipúzcoa); el de Lazcano (Gipúzcoa); bajo la dirección de aquella Comunidad benedictina; y el que funciona en la capital de la diócesis.

Este Centro de Vitoria se ha establecido en los locales del Centro parroquial "La Blanca", cedido galantemente por la Parroquia de San Pedro de Vitoria. Tiene este pabellón todas las facilidades pertinentes al fin a que ahora se destina: salones de estudio y clases, capilla, patios, etc.

Aquí concurren todos los estudiantes de la ciudad y a pocos del resto de la provincia, para los cuales se han dispuesto pupitajes acomodados.

El profesorado de este Centro de Vitoria son los profesores de latín del Seminario Diocesano: Dres. don Juan José Pérez Omazabal y don José Mz. de Marigorta, eficazmente auxiliados por los reverendos presbíteros don Dionisio Barrio, don Pascual Durana y don Jesús Fernández Ogueta. La dirección espiritual está a cargo del Director Espiritual del Seminario Diocesano, Reverendo don Eustaquio Aguirre.

Porque, naturalmente, el fin primordial de estos Centros es trasladar a ellos, en cuanto posible sea el ambiente normativo del Seminario, y por eso, además de las explicaciones de las asignaturas de los cinco años de latín, se han establecido horario de estudio en comunidad, y los actos de piedad del Seminario, además de los propiamente parroquiales a que, desde luego, están sujetos todos los seminaristas.

Este Centro de Vitoria, a las órdenes de la Secretaría del Seminario Diocesano, facilitará a los profesores particulares y alumnos de Latín que lo deseen, cuantos datos precisen para seguir con fruto estos cursos libres en sus respectivas parroquias, a tenor de lo dispuesto sobre este particular en las últimas Cartas Circulares de la Vicaría General de este Obispado.

## Obra Pontificia de la Propagación de la Fe

El jueves, día 3 de Diciembre, fiesta de San Francisco Xavier, Patrono Universal de la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, tendrán lugar en la Iglesia Parroquial de San Vicente Mártir de esta Ciudad, los siguientes cultos:

Por la mañana a las seis y a las siete y media Misas de Comunión general.

Por la tarde a las seis y media solemne función con sermón a cargo de don Dionisio Barrio.

En esta función se hará la Novena de la Purísima.

El viernes, día 4 a las nueve y media, Nocturno y a continuación Misa por los socios fallecidos.

## No es verdad

Que este año no haya zapatillas de abrigo. Las mejores marcas en las variaciones y novedades más extensas y modernas, las encontrará de todos los precios y tamaños en la casa de

**ANSELMO MORENO**

Teléfono, 1696. Constitución, 9.

## Suscripción para adquirir Crucifijos con destino a nuestro Instituto

Cuota única, 0'25 pesetas

(14 lista.)

Paula Fernández, viuda de Sagasti; Francisco Sagasti, Engracia Sagasti, Orlando Sagasti, Avelina Sagasti, Remedios Esteban, Purificación Vicente, Alberto Vicente, Isabel Latorre, Matilde Latorre, Remigio Díaz, Joaquín Caerza, Julia Zúñiga, José Armentia, Enriqueta Armentia, Julio Armentia, Carmen Armentia, M. Josefa Armentia, Sixto Marañón, Goya Marañón, Aurea Marañón, Tres españoles, 0,75 pesetas; Alejandro Cuervo, Paula Santana, Basilia Ibáñez, Julio Ruiz y familia, 1 peseta; Angel Ros, Viuda de Gómez, M. del Pilar Gómez, Josefa Maria, Primitiva Aranguiz, Leandro Sánchez Erasquin, Salustiana Estivaliz, Faustina Estivaliz, Juan José Delgado, M. Luz Iniguez de Criano, Angel Sáenz, Emilio Montoya, M. Teresa Calderón, Señora viuda de Huetto, Francisca Huetto, Dolores Huetto, Rosa M. Huetto, M. B. G. C. P. Campomanor, Carlos Tróconiz, José Villate, Juan José Villate, M. Pilar Villate, Delina Portillo, Florentina Bastida, Emilia Bastida, Marceliano Molina, Felisa Molina, Wenceslada López, José López, María Cueto, León Garay, María Leibar, Jesús Garay, Victor Garay, Javier Garay, Casimira N. Isacica, N. María Losada, Amalia Manzanares, Francisco Ibarreta, Isidra Centelo, Antonio Nieto y familia, 1,50 pesetas; Regino Mendoza, M. Cruz Beovide de Mendoza, Salora Diaz de Tuesta y Mendoza, Matilde Fz. de Retana, Vitoriano Arregui, Enrique Urquien, Gabriel Urquien, M. Josefa Urquien, M. Josefa Larrañaga, Javiere Páramo, Juliana Fernández, Catalina Foronda, Carmen Olmos, María Olarte, Encarnación Ayala, P. G. M., Vicente Larramendi, Pilar Alday de Larramendi, Francisco Elcid, Señora de Elcid, Carmen Elcid, Blanca Elcid, Esperanza Galfindo, Antón Llano, Pacho Llano, Jesús Llano, Elvira García, Paulina García, Catalina Linaje, Evaristo Llano, Juan Artaza, Petra Cruz, Vistación Cruz, Clementino Gz. de Segura, Venancia Yaza, Jaime Gómez de Segura, Carmen Gz. de Segura, Catalina Pando Argüelles, M. Teresa Pando Argüelles, M. Teresa

Al cerrarse en el día de hoy la suscripción destinada a la adquisición de Crucifijos para nuestro Instituto, la Federación Alavesa de Estudiantes Católicos se complace en hacer constar su más profundo agradecimiento al noble pueblo vitoriano, por la manera magnífica con que ha respondido a una iniciativa tan simpática, y anuncia igualmente que se pondrá inmediatamente al habla con las autoridades académicas para fijar la fecha y programa del acto de la imposición de los Crucifijos, que debe revestir la solemnidad que exige el significado importantísimo y trascendental de dicha colocación, y al que queda invitado el pueblo de Vitoria.

## Ecos Religiosos

**SANTORAL**

Jueves 3.—Santos Francisco Javier, S. J.; Sofonías, profeta; Lucio, r.; Agrícola, Claudio, Casiano, Ambico, Hilarián, Maginán, mártires.

**EN SAN MIGUEL**

La Asociación de Hijas de María celebran la Novena a la Inmaculada con los siguientes cultos:

Por la mañana.—A las seis, Santa Misa, Rosario, Novena, motetes por las Congregantes y pueblo, Plática por el muy ilustre señor doctor don Jesús Compositio, Canónigo de la S. I. Catedral de Santo Domingo, y Salve.

Por la tarde.—A las seis y media, con Su Divina Majestad expuesto, Rosario, Novena, motetes por las Congregantes y pueblo, Sermón por el muy ilustre señor doctor don Jesús Compositio, Reserva y Salve.

**EN EL CARMEN**

Todos los días de la Novena a la Inmaculada, a las siete de la tarde Exposición, Ejercicio de la Novena y Reserva del Santísimo.

En la función de esta tarde habrá Hora Santa Reparadora, de siete a ocho.

**EN SAN CRISTOBAL**

A las seis y media de la tarde, Exposición de Su Divina Majestad, Rosario con los misterios cantados, Novena a la Purísima y Reserva.

Predica el M. I. Canónigo Lic. D. Lucio Asensio.

**COLEGIO DE MARIA INMACULADA (Servicio Doméstico)**

A las siete menos cuarto, Santa Misa, Novena a la Inmaculada y plática por el reverendo señor D. Ambrosio Aspárrren.

Por la tarde, a las siete y media, solemne función con sermón, predicando hoy el reverendo Pbro. D. Miguel de Nicolás.

## Del Centro de Regalos

Donativos recibidos en el día 30 de noviembre de 1936:

De doña Petra Izquierdo, 10 pesetas; de B. V. To; de don Ramon Arana, 12; de don Ramon Boduer, 6 camisas afelpadas; de la niña María Nieves Sáez de Cortazar, un jersey; de L. A., 25 pesetas; de don José Moreno, 15 pesetas; de doña Ascensión Urbina, 3 picles para cuello; de doña Florentina Ruiz, 4 billetes de la Rifa de San Antón; de don Fernando Martínez, 3 pesetas; de la niña Mari Sol Vinós, un capote, una cazadora, un jersey, un pasamontañas, 3 pares de calcetines y 2 pañuelos. Esta niña cumple sus años hoy, y al pregonarle sus padres que deseaba para celebrar el acontecimiento, manifestó que lo que más le agradaría sería adquirir prendas de abrigo para un soldado o miliciano.

De don Félix de Miguel, una caja de mantecadas y una libra de chocolate; del Centro de Confecciones, 540 pañuelos, 5 jerseys y 4 pasamontañas; de doña Mercedes Revilla, 2 botellas y 4 docenas de cebollas; de doña Juana Sáez de Arregui, una estufa de petróleo; de un patriota, 10 pares de botines; de don Adriano Domínguez y señora, 25 pesetas.

De los pueblos de la provincia:

De don Rufino Elorrieta, del pueblo de Villaverde, 10 pesetas.

Del pueblo de Arroyabe, de doña Paula Ruiz de Arcaute, 5 pesetas.

De la Escuela nacional de Contrasta, 20,10 pesetas.

De pueblo de Villanueva de Valdegovia, 37 pesetas.

Donativos recibidos en el día de ayer:

De dos vitorianas, un capote y 6 pares de calcetines; don José García Martínez, 25 pesetas; don Julián Barrio, 5 pesetas; señora de Rola, un jersey; un guardia municipal, 5 pesetas; J. L., 2 calzoncillos; don Pablo Zabala, 10 pesetas; don Narciso Navarro y señora, 50 pesetas; don Basilio Amescua, 5 pesetas; doña Teresa y doña Juliana Martínez, 25 pesetas; doña Encarnación Gracia de Usatorre, 25 pesetas; don Marcos Martínez, una estufa; doña Julia Ilarraga, una estufa; don Tomás Osés, 5 pesetas; don Andrés Arresa, una estufa; don Miguel Bengoa, 5 pesetas; don Modesto Ordoño, una estufa; señores de Barandá, 1.000 pesetas para atenciones del Hospital Militar, cantidad que seguidamente ha sido entregada al señor Director del mismo.

Del diario "La Libertad", una estufa; de doña Elena y doña Purificación Fernández, un jersey, 2 pasamontañas y 25 pesetas; de don Narciso Amorós, una estufa; de la señora Viuda de Rojas, una estufa; y del Centro de Confecciones, 18 jerseys, 7 pasamontañas, una bufanda, 480 calzoncillos, 300 camisas y 8 pares de calcetines.

De los pueblos de la Provincia: de don Mariano Vea, Secretario del Ayuntamiento de Alda, 20 pesetas; importe de 100 pesetas de haber correspondientes a los meses de Octubre y Noviembre, (1.ª y 5.ª entrega).

De don Serapio López, de Peñacarrada, (3.ª entrega), 75 pesetas; y de doña Rosina Orive, de Nancars de la Oca, 50 pesetas.

—o—

Merece destacarse de esta relación de donativos el que esta tarde han hecho en este Centro los señores de Baranda, los cuales, después de otros regalos de prendas y efectos, han entregado mil pesetas, con encargo expreso de que se aplicasen a necesidades del Hospital Militar de esta plaza.

Al ser entregada dicha cantidad al señor Director, Comandante médico, señor Mendivil, este se mostró altamente agradecido, preguntando por el domicilio del matrimonio señores de Baranda, con objeto de testimoniarle personalmente su gratitud en nombre del personal facultativo y heridos y enfermos, contestándosele que se ignoraba, porque los donantes, no solo no lo manifestaron sino que se concretaron a dar su apellido sin conceder la menor importancia a su generoso desprendimiento, que como en ocasiones anteriores tiene la apreciable condición de la oportunidad. Cuando empezaba el frío, los señores de Baranda regalaron prendas de abrigo; hoy la respetable suma de que se hace mención. Una advertencia.

Ya hay labor. El taller de corte ha preparado hoy gran cantidad de prendas para su cosido y preparación. Guerreras, pantalones, polainas, camisas y calzoncillos esperan en el taller de confecciones. Postas, 25, las manos que han de ultimarlas para inmediato destino.

## Relación de donativos recibidos en favor de las Milicias y sus familiares

Resumen Pesetas

Suma anterior..... 1.966,00

Recaudado en el día de hoy ..... 950,00

Total ..... 2.922,00

Vitoria, 1.º de diciembre 1936.

Hay más de 40 máquinas de coser, al cuidado de las cuales se ha puesto un técnico de la casa Singer.

Se facilita labor para el trabajo a domicilio.

Es de advertir que este, lo mismo que el de los cortadores y dirigentes del Centro de Confecciones ha de ser completamente gratuito, cosa que aunque sabemos no importa a señoras y señoritas, conviene que se tenga en cuenta, en la seguridad de que, precisamente, esto será un acicate mayor para que la labor se haga más intensa.

Señoras y señoritas: se os espera para trabajar en favor de los que luchan por Dios y por España.

¡Viva España!

Recaudado en Tesorería Municipal:

Don Víctor San Vicente, 1 peseta; don José Beheandía, 5; Colegio "Minerva", 75; C. G., 50; una sirvienta, 5; señorita Teresa y Julián Mz. de Ilarduya, 10; don Francisco Echánove y señora, 250; doña Margarita Orive, 5; don Luis Ayala y hermanas, 100.

Total, 501 pesetas.

Recaudado en PENSAMIENTO ALAVES:

Señores de Azpeurruta, 25 pesetas; doña Teresa Bellósl (viuda de Osmá), 50; doña Caridad Ibarondo de Osmá, 25.

Total, 100 pesetas.

Recaudado en el Banco de Vitoria:

Don Miguel López Montejo, 25 pesetas.

Recaudado en la Caja de Ahorros Municipal:

Doña María Cruz de Acha, 300 pesetas; doña María Guevara y hermanas, 15; don Nicolás Baraján y familia, 15.

Total, 330 pesetas.

RESUMEN Pesetas

Suma anterior..... 1.966,00

Recaudado en el día de hoy ..... 950,00

Total ..... 2.922,00

Vitoria, 1.º de diciembre 1936.

Relación de donativos recibidos en favor de las Milicias y sus familiares

Día 30 de noviembre de 1936.

Recaudado en el Banco de Vitoria:

Don Paulino Múgica, 25 pesetas; don Miguel López Montejo, 25; Ayuntamiento de Valdegovia, 20,80.

Total, 70,80 pesetas.

Recaudado en el Banco de España:

Don Andrés Estrada, de Santa Cruz de Campezo, 50 pesetas; Ayuntamiento de Contrasta, 250; don Gerardo Armentia, 15.

Total, 315 pesetas.

Recaudado en el Banco Hispano Americano:

Don Félix Ruiz de Gauna (segunda vez), 10 pesetas; empleados de la Sección de Cultivos de la Azucarera Leopoldo, S. A., descuento mensual de sus haberes, 357,60 pesetas.

Total, 367,60 pesetas.

Recaudado en el Banco de Vizcaya:

Doña M. D., 100 pesetas.

RESUMEN Pesetas

Suma anterior..... 983.386,34

Día 30 de noviembre. 853,40

Toatl..... 984.239,74

Vitoria, 30 de noviembre de 1936. —Elo Coronel, Delegado del Gobernador militar, Vidal Sans.

## Hotel San Ignacio

Gran confort. Precios módicos, temporada invierno. Especiales para familias.

Easo, 25, San Sebastián.

Se hacen vainicas a máquina, a precios económicos, incrustaciones, reales y bordados. FUEROS, 18, 1.º (antes Plaza Nueva, 22).

El heroísmo sobre el cementerio de Pozuelo

A la bayoneta sobre las trincheras rojas. Un emblema soviético. Lo que mienten los rusos. La importancia de las últimas conquistas. Los "requetés" en la Ciudad Universitaria

Nuestro vaticinio se ha cumplido; el domingo no se ha portado del todo mal. Ciertamente el tiempo ha mejorado bastante; pero el sol español aún no ha asomado abiertamente, y él es el que ha de decidir de modo definitivo el comienzo de esa carta que el general Varela está dispuesto a jugar por España y para España.

Ayer domingo no llovió. El tiempo sigue manteniéndose seco; pero había mucha nube baja con un gran viento, que impidió operar a nuestra aviación durante la mañana. Por la tarde cesó el viento, se subió el nublado y nuestras "alas grises" aparecieron de nuevo sobre Madrid, y especialmente sobre la izquierda de Cuatro Vientos, un poco al fondo hacia Madrid, donde se estaba operando durante la mañana.

Hay que distinguir entre lo que es Pozuelo estación y colonia baja de hoteles y lo que es el verdadero pueblo de este nombre. La estación y la parte baja de Pozuelo la teníamos ya dominada, a tiro de fusil, por el Oeste de la Casa de Campo, desde el día 17 de noviembre. Pero hacia falta completar el dominio de dicho pueblo tomando su parte alta, que era por donde los rojos de El Escorial tomaban contacto con Madrid. Y esto es lo que se consiguió ayer brillantemente en una operación que les salió bordada al general Varela y a los jefes Barrón y Asensio al mando de sus respectivas columnas.

El ataque lo iniciaron nuestros legionarios y Regulares, extendidos en amplia ala, que fué avanzando luego por los extremos hasta formar una cuña sobre Húmera y el Cementerio de Pozuelo. Los marxistas, formidablemente atrincherados y con la ayuda de cuatro carros de asalto rusos, comenzaron a oponer una tenaz resistencia, hasta que, al fin, cedieron ante el ímpetu de nuestras tropas, huyendo a la desbandada hacia Las Rozas.

Nos encontramos en Leganés escuchando a un conductor del regimiento de Ferrocarriles que acaba de llegar de avituallamiento desde el mismo Cementerio de Pozuelo y que presenciado la operación de ayer desde uno de los alcazanos llenos de algarobos y alcornoques situados frente al sanatorio de Húmera. El hombre habla con un desbordado entusiasmo de la operación, y nos dice así:

—Solo de recordarlo, se me crispa la piel. ¡Aquello fué algo imponente; en especial, la toma del Cementerio de Pozuelo, en el que los nuestros combatían en un plano inferior, por el desnivel que forma el terreno.

—¡Hubo mucha leña? —¡Aquello era un infierno. El ala derecha operaba sobre Húmera y la izquierda sobre las alturas de Pozuelo. En Húmera los rojos resistieron menos; pero en el Cementerio de Pozuelo tenían unas trincheras formidables y parecía imposible que aquello se pudiera tomar.

—Pero se tomó. —Solo la preparación de nuestra Artillería, fué todo un curso. Cuatro baterías comenzaron a ha-

cer un fuego por ráfagas sobre los parapetos enemigos, que era algo grandioso. Se veían volar las piedras y la tierra de las trincheras rojas y salir despedidos en forma de tirabuzón, por el aire, las alambreadas que las protegían. Cuando la primera línea de trincheras estaba ya bien madura, avanzaron los del Tercio y Regulares, pegados a tierra. Los obreros pasaban por encima de ellos con exactitud matemática. Así, apenas sin ofrecer blanco, llegaron hasta las primeras alambreadas, cuyos restos cortaron con hachas y unas tijeras especiales que llevaban, y cuando ya estaban a unos treinta metros del primer parapeto, se pusieron en pie. Fué un ataque a la bayoneta como yo no presencié otro. Moros y legionarios avanzaban gritando; los de delante con el fusil en la izquierda y arrojando bombas de mano con la derecha. Iban cuesta arriba dando el pecho. Entonces nuestra artillería levantó el tiro y comenzó a sacudir a la segunda línea de atrincheramientos rojos. Todo se desarrolló como sobre un tablero de ajedrez. A bayonetas fueron tirados los rojos del primer parapeto, y mientras se luchaba al arma blanca con los que resistían dentro de la trinchera, nuestros obuses y proyectiles del siete y medio contenían a los rojos de segunda línea, tendiendo como una cortina protectora de fuego entre la primera fila de trincheras y la segunda.

—¡Caramba! Lo cuenta usted como si hubiera estado en la misma trinchera. —Claro, claro. Yo estuve ayer de municionamiento con mi carro, iba en la retaguardia, y otro cabo y yo nos subimos a un algarrobo bastante frondoso, y con estos prismáticos que son regalo de un morito, cogidos a un muerto rojo, como si lo estuviera tocando. —¿Y por dónde se avanzó? —Las tropas, a través del campo. Nosotros, con los camiones, una vez tomado Húmera, cogimos esa carreterita que va desde la de Extremadura a Pozuelo. ¿Sabe cuál digo? —Naturalmente. La que pasa por delante mismo del Sanatorio de Húmera.

—Una estrecha que forma una especie de "barcos" continuados. —No me diga usted. Esa carreterita es muy conocida de todos los "calaveras" de Madrid. Como tiene poquísimo tránsito y los "barcos" de que usted hablaba son muy segados y oculta unos trozos del camino de otros, allí, al atardecer, se reúnen diariamente varias docenas de automóviles de Madrid que van en plan de aventura.

—Ya, ya comprendo. —El Sanatorio estaba convertido en cuartel de los rojos, y aunque algo estropeado por varios pepinazos de la artillería, aún está bien para ser utilizado. Los enfermos hacen tiempo que los habían trasladado a Madrid. —¿Se cogieron prisioneros? —Se cogieron más de cien y se entregaron otros.

—¿Dijeron algo de Madrid? —Yo no lo vi; pero por la noche le oí decir a un capitán que esos rusos no pagarían con cien vidas que tuvieran. Los que se entregaron lo pudieron hacer medianamente una estrategia. Se escondieron entre los alcornoques de un ribazo junto a la carretera, y cuando los Legionarios y Regulares volvían de perseguir a los fugitivos, sentados sobre las planchas de nuestros carros de asalto, aquellos salieron al camino con los brazos en alto y se entregaron. Y así, con los brazos en alto, andando de-

lante de nuestros carros de combate, llegaron hasta Húmera, donde los encerraron, sin hacerles nada, en el Sanatorio.

—¿Estaban contentos entre los rojos? —¡Qué va! Muertos de hambre estaban los hombres. Contaron que desde hace seis días los tienen engañados los rusos, diciéndoles siempre que "mañana" llegaban refuerzos y alimentos. También dijeron que en Madrid se han colocado unos bandos prohibiendo, bajo pena de muerte, manifestarse en grupo públicamente. Y ahora voy a enseñarles un recuerdo de lo de ayer.

El mecánico se busca debajo de su capote y saca una estrella roja de cinco puntas, de una de las cuales penden una pequeña hoz y un martillo entrelazados, ambos de metal.

—¿Esto qué es? —Esto se le cogió a un muerto. Lo llevaba en el gorro. Es un emblema soviético que han traído los rusos. Creo que lo llevan hasta las milicianas.

La nueva conquista del sábado tiene una gran importancia estratégica. Desde el Cementerio de Pozuelo se domina completamente el pueblo, a tiro de fusil. Esto quiere decir que virtualmente Pozuelo está ya también en poder de las fuerzas nacionales. Cualquiera día próximo, podía ser hoy incluso, nuestras fuerzas, en otro pequeño avance, quedarán dueñas de la línea férrea que une Madrid con El Escorial y con Villalba. Con esto se conseguirá dejar completamente aislados a los rojos que aún quedan por los sectores de El Escorial y Guadarrama, ya que se les corta toda comunicación por vía férrea con la capital. Ya en la estación de Pozuelo, a dos kilómetros y medio a la derecha viniendo por El Escorial, pasa también la carretera general de La Coruña, paso que también es de presumir quedará cortado, dilatándose con ello nuestro frente sobre Madrid y prolongando una de las puntas de la tenaza que sobre la ciudad forman nuestras tropas.

Nos comunican que los "requetés" navarros, al mando del coronel Rada, han entrado ya en fuego con gran arrojo y brillantez en el sector de la Ciudad Universitaria.

El espíritu de los bravos "boinas rojas" es admirable, y han pedido al mando que se les asigne el puesto de mayor peligro en las avanzadillas sobre Madrid. La persona que nos lo dice no es dudosa. Se trata del teniente portugués Martinho Caldeira Ribeiro, del Estado Mayor del coronel Rada, al que saludamos hoy en Leganés.

—He venido solo por unos minutos y me vuelvo a mi puesto. Evacuar solo una consulta. —"Pitan" los requetés? —"Pitan" tanto como los del Tercio. Además, son sufridos y resistentes como ellos solos. Si los dejan, serán los primeros que lleguen a la Puerta del Sol, como hicieron en San Sebastián. Estoy maravillado del espíritu de los "requetés" y del temple de los falangistas. España tiene que renacer con unas juventudes como esas. Unos generales tan buenos como los tenga el país mejor preparado para la guerra, un ejército disciplinado y heroico y unas milicias que han superado toda esperanza.

¿Qué más se va a pedir? El salto se dará, y no sobre las tinieblas. El asalto será la conquista con todos los honores de Madrid. El ejército nacional está siendo la

Treinta kilos de oro y plata cogidos en San Sebastián

San Sebastián.—La Comandancia Militar del Bidasoa por medio de su Comandante don Julián Troncoso, ayudado eficazmente por el agente don Juan Sistiaga, ha realizado un importante servicio.

Desde varios días atrás la policía tenía noticia de que existía un importante depósito de oro y plata, y realizando toda serie de pesquisas para encontrarla, antes de que pudiera ser trasladado al otro lado de la frontera como era, seguramente, la intención de sus poseedores.

Ayer los citados señores descubrieron y apresaron el importante depósito consistente en treinta kilogramos de oro y plata, valorados, aproximadamente, en unas cuatrocientas mil pesetas.

De momento no podemos decir a quién perteneció el importante depósito, pero si sabemos se trata de persona muy conocida en esta ciudad de la cual en estos momentos se encuentra ausente.

El oro y la plata ocupados han sido entregados a la Jefatura Administrativa de Guipúzcoa.

Un anarquista elogia a los requetés

Barcelona.—Por Radio F. A. I. de Barcelona, ha hablado el líder García Pradas, del periódico "C. N. T." de Madrid.

Entre otras cosas, ha dicho que Azaña, Prieto y otros miembros que no debían haber huído del puesto de combate, han censurado a los anarquistas de locos e ignorantes por haber tomado la defensa de Madrid, pues Azaña les recomendó la huida.

Hace una apología de la guerra y llama a la disciplina, diciendo que solo debe haber un organismo que dirija todos los preparativos y que sobran Consejos, Directivas, etcétera, etc.

Dice que esta guerra, si la gana el fascismo, que no la ganará será por la intervención de Alemania e Italia y que él tiene que reconocer que el único factor importante con que cuenta el enemigo es el Requeté, al que elogia por ser idealista, como ellos, en su pensar, aunque discrepan en lo dogmático; pero los admira por que se baten con valentía. Los demás no sienten la guerra ni menos añoran un Estado fuerte.

Dr. Parra Solache OCULISTA Florida, 24.—Teléfono 1735 VITORIA OPTICA MEDICA Dato, 33.—Teléfono 1759 VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas. Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvímetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

LA JORNADA DE AYER EN MADRID El jefe de la Oficina de Prensa y Propaganda envía el siguiente despacho sobre la jornada de ayer en Madrid: La noche última aprovechando la bonanza del tiempo y la

Los Requetés de Alava necesitan cámaras viejas de automóviles

Quien posea cámaras viejas, inservibles, puede entregarlas en el Cuartel del Requeté, por ser absolutamente precisas para los servicios de la campaña.

Nuestras tropas han llegado hasta Aravaca, en el frente de Madrid

En el Japón no podrá usarse la expresión «Frente Popular». Arrecia la persecución en Barcelona

COMUNICADO OFICIAL DE AYER

Comunicado oficial del Cuartel general del Ejército del Norte. Situación general a las 21 horas de ayer 1 de diciembre de 1936.

En la jornada de ayer la actividad de las fuerzas de este Ejército se ha manifestado en el sector Sur de la Séptima División.

La del enemigo ha sido de alguna consideración en el frente de Asturias donde un fuerte ataque en el sector de Brunes fué violentamente rechazado.

En los restantes frentes, sin novedad.

La situación continúa sin modificación.

INFORMACION DEL CUARTEL DEL GENERALISIMO

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del 1 de diciembre de 1936.

EJERCITO DEL NORTE

Quinta División.—Sin novedad. Sexta División.—En el frente al Norte de Alava el enemigo intentó un ataque a Villarreal, siendo rechazado con gran energía, abandonando treinta muertos. Nos apoderamos de tres camiones blindados.

Séptima División.—En los barrios de Madrid el enemigo intentó una reacción ofensiva contra nuestras líneas con su artillería, ametralladoras y carros rasos de los cuales cuatro quedaron en nuestro poder y dos inutilizados en las inmediaciones de nuestras líneas, siendo destrozadas las fuerzas que intentaron seguirles.

En los flancos del frente de combate también se intentó un avance ofensivo por grandes contingentes, con el mismo resultado, pues el enemigo sufrió gran número de bajas, haciéndole nuestras tropas 40 prisioneros y dejando aquel abandonados numerosos muertos.

División de Soria.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

En Andalucía el enemigo atacó Villaharta, siendo rechazado, saliendo la guarnición en su persecución y cogiéndole 27 muertos de los muchos que tuvo, entre ellos un teniente apellidado Castro.

Además se le recogió numeroso armamento y no se le recogió más por no querer alejarse la fuerza demasado del punto de guarnición.

En Almedilla también fué castigada una partida enemiga, cogiéndole prisioneros, muertos y armas.

Se presentaron a nuestras fuerzas sesenta heridos del campo enemigo y un guardia civil.

Entre las municiones recogidas en el frente de Madrid a numerosos muertos y a algunos prisioneros, se encontró gran cantidad de balas convertidas artificialmente en balas dum-dum, que son una muestra más de la barbarie roja.

LA JORNADA DE AYER EN MADRID

El jefe de la Oficina de Prensa y Propaganda envía el siguiente despacho sobre la jornada de ayer en Madrid: La noche última aprovechando la bonanza del tiempo y la

lidad de la luna el enemigo atacó el frente norte de la Casa de Campo.

El ataque fué precedido por intenso fuego de artillería.

Los rojos se lanzaron al ataque llevando siete tanques.

El enemigo fué rechazado y castigado duramente, dejando en nuestro poder cuatro de los siete tanques.

Nuestras fuerzas tomaron en el sector de la Casa de Campo, Casa Quemada, situada en la misma línea del ferrocarril del Norte.

Por su parte otra columna se dedicó a la limpieza de casas y chalets de Pozuelo. En algunas de ellas hubo que desalojar al enemigo con bombas de mano y bayonetas, quedando en las primeras horas de la tarde en nuestro poder el lugar llamado Espolón de Pozuelo y la estación del ferrocarril de dicho pueblo mas el camino de Aravaca.

Por el sector de Pinto y Valdemoro intentaron los rojos un ataque sin resultado.

Más del 80 por ciento de las bajas marxistas son extranjeros.

Según cálculos que se han hecho, se calcula que las bajas de los rojos en el sector de Madrid se eleva desde el principio de la campaña en más de 20.000, dando esto idea de la gran cantidad de refuerzos que reciben los rojos.

Las operaciones de hoy han revesitado gran importancia, pues las posiciones conquistadas son de un gran valor estratégico.

Como última y gran noticia comunicamos que nuestras columnas avanzan por los Carabancheles en dirección al Manzanares.

Nuestra aviación actuó a las nueve de la mañana sobre Madrid, dividiendo grandes columnas de hamo en la capital.

REGISTROS EN BARCELONA

Salamanca.—Durante el día de ayer se efectuaron en Barcelona más de 3.000 registros domiciliarios.

DESACUERDO ENTRE LOS ANARQUISTAS MADRILEÑOS Y CATALAÑES

París.—Los rojos de Barcelona están en completo desacuerdo con los madrileños, pues dicen que todo el material enviado a España se encuentra en Madrid.

También dicen que con todo ese material ya podían haber hecho algo más de lo que han hecho hasta ahora.

LA CRUZ ROJA

Habiendo acordado la Junta Suprema de la Cruz Roja Española, la derogación del carnet de sus asociados, se hace saber que el plazo que estarán en vigor los actuales termina el 10 del corriente.

La adquisición del nuevo, podrá hacerse en las asambleas locales solicitándolo del presidente de la misma que podrá concederlos o derogarlos.

EL JAPON Y EL COMUNISMO

Sigue en el Japón la lucha contra el comunismo.

Entre las últimas disposiciones adoptadas figura la que no podrá usarse la expresión "Frente Popular".

NOTICIAS DEL FRENTE DE MADRID

Roma.—Se han recibido de Talavera de la Reina algunas noticias relativas al curso de las operaciones militares en

el frente de Madrid, desarro-

lladas en la mañana de ayer. Las tropas del general Mola han proseguido su avance por todos los suburbios de la zona septentrional de Madrid. Las

hordas rojas han efectuado un furioso ataque en la zona Sur de la capital, haciendo un derroche inútil de municiones. Las

baterías rojas han dirigido gran parte de sus disparos hacia Carabanchel Bajo. La aviación nacional ha notado que desde donde se hacia el fuego más intensamente por

desde el sector de la Estación de las Delicias. En efecto, tres potentes trimotores de gran bombardeo han evolucionado sobre este sector, descargando gran cantidad de metralla y consiguiendo acallar por completo dichas baterías. Desde ese momento, el fuego de los cañones rojos ha cesado. Esta mañana los marxistas se hallaban parapetados en núcleo de casas situadas en el Paseo de Ronda. Se notaban grandes incendios en los sectores N. E. y S. O. de la capital.

CONTRA LA REVOLUCION

El importante periódico parisino publica el siguiente artículo de su colaborador "Gallus", que pone de manifiesto el espíritu francés ante la gestión del Gobierno Blum.

"Ginebra acaba de barrer al marxismo. Su Consejo de Estado, que equivale al Gobierno, estará formado durante los próximos tres años por cuatro radicales, dos demócratas y un cristiano-social. Ni un socialista, ni un comunista. Y es que nuestros vecinos, que poseen una rica tradición de libertad y democracia, se han dado cuenta al fin del peligro que representa el comunismo para su país, y el ejemplo francés no ha hecho más que confirmarse en su pensamiento. Bajo la influencia del presidente Nicolle, socialista comunista, la actividad económica había sufrido un rudo golpe y el turismo había descendido notablemente, perjudicando los intereses del país, ya que ésta es la principal industria del cantón.

Por otra parte, el orden y la seguridad, la paz misma, estaban amenazadas. Hace pocos días todavía, el Consejo Federal de Berna se vio en la necesidad de tomar energéticas medidas contra la acción bolchevique: prohibición a los extranjeros de hacer uso de la palabra sin autorización expresa, confiscación de los diarios y de todos los escritos que tengan una orientación comunista, anarquista, antimilitarista o antirreligiosa; prohibición de organizar cursos de propaganda y táctica comunista y, en fin, de toda actividad que pueda poner en peligro la neutralidad e independencia de Suiza.

Los fundados temores del Consejo de Berna acaba de hacerlos suyos el cantón de Ginebra. Que un país de la significación democrática como éste comprenda que hay que poner un coto a la actividad comunista, que comprenda que no puede permitirse toda clase de propagandas, es un hecho notable y significativo. El mismo sentimiento se manifiesta entre nosotros: "No consentiremos, ha dicho Daladier, que se haga de nosotros un país bárbaro o asiático. Francia es el país de la libertad y de la propiedad individual."

Hace falta que esto lo comprendan algunos sordos."

GRAN FRONTOL HOTEL Restaurant — VITORIA

Teléfonos: Central, 1400 Anexo, 1426

DESPERTA DORES toda garantía, los de 14 pesetas, que vendíamos a 9'50, ahora a 8'75. Este despertador es el más conocido y seguro, el que se está vendiendo en esta casa desde hace veintidós años, sin que nadie haya tenido que venir a solicitar arreglo de la máquina. Es despertador que todos los inviernos se trae en cantidad superior a mil piezas, todas ya observadas especialmente para esta casa.

Las insignias nacionales (botones y banderas) de 0'40 y 0'50 Ahora a 15 céntimos Emblema Nacional Medalla plata con Santiago Patrón de España y con la Virgen del Pilar (escapulario), con lazo y escudo, a 2'75. Sortijas sello, con la Insignia de Falange, las de 12 pesetas ahora a 7 pesetas. Ocasión. Imperdibles con las Insignias Flor de Lis, Margatas, Cruz de Santiago y Virgen del Pilar. Isasia. - Joyería-Relojería. - Dato, 24

CUCHARITAS CAFE, 6 piezas, por 4'75. Tenedores merienda y pasteles, media DOCENA por 4'75. Llevando el juego de 12 piezas, NUEVE PESETAS. CUCHARON DE SERVIR COCIDOS a 6'50. Cazo sopa, 7'50 y en alpaca contrastada, 4 pesetas y 4'75. Calidad primera contrastada aun los de 4 y 4'75. SORTIJA SELLO, calidad reforzada oro. Es un chapado que no puede perder nada, SELLO tamaño para niños, a 4'50. Tamaños para señoritas, a 6'50. Tamaños para caballero, a 8 pesetas. ALIANZAS reforzadas de oro, gran resultado, a 6'50. Estas alianzas se venden en esta casa hace muchísimos años, sin haber tenido queja alguna sobre su resultado. ALIANZAS MACIZAS, 16 pesetas según su peso. ORO LEY, desde 22'50. Con su contraste. Variado surtido en objetos propios para regalos. Vasos plata y alpaca contrastada, desde 3'75. ISASIA — JOYERIA — VITORIA — DATO, 24